
跨越半个世纪的情谊
费城交响乐团与苏州的音乐“奇”缘
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11月 16日，费城交响乐团在苏州博物馆、

拙政园举行了室内独家音乐会，并在金鸡湖音

乐厅，和苏州交响乐团木管五重奏一起，为乐

迷献上一场精美绝伦的演出。这是费城交响

乐团首次访问苏州，也是该乐团为纪念访华 50

周年，在中国开展的一系列巡回演出和文化交

流活动的一部分。

1973年，费城交响乐团开启中美艺术“破

冰之旅”，历史性首次访华，成为新中国成立后

首个来华演出的美国知名音乐表演团，为推动

中美建交发挥了积极作用。

半个世纪，时光更迭，这不仅是一个关于

音乐的故事，它超越了地理边界和语言障碍，

谱写了动人的友谊交响曲。

半个世纪前

他们用音乐“破冰”中美关系

“我始终记得这些场景，我这辈子从来没

有见过这么多自行车。”费城交响乐团小提琴

手戴维·布斯回忆起 50年前他第一次在中国

巡演的经历，他也是此次访苏的费城交响乐团

里唯一一位经历过首次访华的音乐家。

时间回溯至 1973年 9月 12日，深夜，一架

波音 707客机降落在北京首都国际机场，费城

交响乐团一行 100余人历经周折，踏上了中国

的土地。作为历史上首支到访中国的美国交

响乐团，他们即将经历的一切将载入史册。

费城交响乐团于 1900 年由指挥家弗里

茨·谢尔创办，为美国三大交响乐团之一。

1973年费城交响乐团在中国的巡演，是一

次意义非凡的巡演。就在前一年，时任美国总

统理查德·尼克松访华，那是一次中美关系的

破冰之旅。出于促进中美文化交流的愿望，尼

克松总统希望费城交响乐团也能访华，此行由

他的密友、指挥家尤金·奥曼迪带队。

能参加这次中国行，当时年轻的戴维·布

斯感到很幸运。那年他刚刚被录取，正式入职

日期在乐团访华后。但是布斯接到电话，通知

他有人生病，由他替补。在中美两国大力支持

下，他在短短三天内就拿到了护照和签证。

1973年 9月 14日至 17日，费城交响乐团

在北京民族文化宫连演 4场。曲目中既有与

中央乐团钢琴演奏家殷承宗合作的钢琴协奏

曲《黄河》，也有勃拉姆斯《第一交响曲》等作

品，演出空前轰动。沸腾的掌声里，费城交响

乐团演出了陕北民歌《工农进行曲》，殷承宗则

加演了自己改编的美国民歌《牧场上的家》，双

方互赠“谢礼”，满堂喝彩震耳欲聋。

演出期间，费城交响乐团还一起观看了芭

蕾舞剧《白毛女》，现任苏州交响乐团音乐总监

的陈燮阳正是当时的指挥，他全程陪同了费城

交响乐团首次访华。他回忆道：“这是他们第

一次看到中国的芭蕾舞，非常激动。当他们看

到我全程背谱，非常惊讶，这么一台芭蕾舞剧

居然不用看谱子？演出结束后，费交的指挥尤

金·奥曼迪邀请我第二天到他的休息室，我十

分激动，一口答应了下来。但那时审查十分严

格，无奈之下第二天我只能‘爽约’了。”

这件事成了陈燮阳心底的遗憾。就在费

城交响乐团访华六年后，中美正式建交。如

今，亲眼看到 50年前种下的友好种子，已长成

参天大树，陈燮阳的内心感动不已。

同样 50年间，布斯也参与了费城交响乐

团的每一次来华演出，见证了中国的快速发

展。“我从未见过像中国发展如此之快的国家，

我还有保持几十年联系的中国朋友。”

半个世纪后

他们在苏州再次“牵手”

11月 16日晚上，费城交响乐团在苏州金

鸡湖音乐厅与苏州交响乐团一起上演了一场

精美绝伦的室内乐演出。由王洛宾作曲，杨

光、邬娜改编的中国民歌也进入了音乐会的曲

目中。而与费城交响乐团合作的，还有一支来

自苏交的室内乐——苏州交响乐团木管五重

奏。这支苏交木管五重奏由来自中国台湾、西

班牙、意大利、葡萄牙的五位苏交声部首席组

成，体现了苏交国际化的“多元”特色。

事实上，这并非费城交响乐团与苏州的第

一次交集。今年年初，iSING!Suzhou与费城交

响乐团共同合作演出的《唐诗的回响》新春音

乐会首演，在美国金梅尔表演艺术中心上演。

当晚，来自 10个国家的优秀青年歌唱家

用中文演唱了由 6个国家的年轻作曲家为唐

诗专门谱写的歌曲，包括《静夜思》《将进酒》

《江雪》《枫桥夜泊》等，向观众传递出中国唐诗

所蕴含的美感与意境。本次音乐会是疫情之

后中美间开展的首个大型文化交流活动。

“年初费城交响乐团与 iSING!Suzhou‘牵

手’，他们告诉我，这是 50年来最让他们感到

兴奋的演出之一。”著名歌唱家、iSING!Suzhou

创办人兼艺术总监田浩江说。

所以，此次费城交响乐团为纪念访华50周

年来华巡演的城市名单中，在北京、天津、上海

之外，首次出现苏州的名字，便也不难理解了。

费城交响乐团指挥特里斯坦·莱斯-谢尔

曼欣喜地说，这是他第一次来中国，来中国之

前学习了 3个月中文，“这里的城市规模很大，

我交了很多好朋友。”

如今的中国，早已发生翻天覆地的变化，

但音乐交流的本质在这些变化中始终如一。

音乐跨越国界，点燃文明交流互鉴的“火种”，

也期待苏州与费城交响乐团的再一次“牵手”，

继续书写中美延续了半个世纪的音乐友谊，翻

开中美文化交流的美好篇章。
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让老年人安享晚年，既是“家事”，也是“国

事”。发展养老事业和养老产业，离不开高素

质、专业化人才队伍建设。近年来，一大批年

轻人积极投身养老事业和养老产业发展，他们

用年轻的热血和活力开启了与老年人们的深

情交流。

过去，养老行业往往被视作是对年轻人吸

引力不大的行业之一，然而这一情况正在悄然

发生改变，一批经过专业训练，拥有高超技能

的年轻人加入了这个行业。他们用爱心和专

业的态度，为老年人提供优质的生活服务，他

们在岗位上学技术、比技能、强本领，用青春守

护最美“夕阳红”。

苏州的四季转换在静静流逝，而在云岩山

水之间，年轻人的身影普照着养老的每一个角

落。出生于1997年的谢雨城，是来自虎丘街

道潭子里综合为老服务中心的一名年轻站长，

他略带稚气的脸庞总是以微笑示人。大家都

说小谢平日工作勤勤恳恳、任劳任怨，一致给

出五星好评。在《老朋友》记者采访中，有一位

阿姨打趣说，要不是自己女儿嫁人嫁得早，她

就选小谢做女婿了，谢站长是她心目中妥妥的

“全民女婿”。

谢雨城告诉记者，自己学的专业就是老年

服务与管理，在日常的工作中，他感受到了一

种“双向奔赴的爱”。他说：“不仅我把那些老

年朋友当作自己的家人看待，可爱的老人们也

视我为他们的亲人，这份工作真的很温暖！”

今年27岁的刘小菲，是来自吴门桥街道

综合为老服务中心的一名优秀的护理人员，她

虽然是个95后，但是她从事为老服务工作已

经有七年多时间了。她告诉记者，之所以选择

这个行业，源于儿时对隔代亲人的一种情感的

弥补，她喜欢和爷爷奶奶们在一起，这样的相

处时光使她感觉快乐和满足。小刘的日常工

作需要为老人们洗澡、理发、剪指甲等，她总是

细心又周到，老人们都夸她是个“好小囡”。她

说：“我对老年人最好的爱的表达方式，就是照

顾好他们生活的点滴。”

老人们在享受到优质服务的同时，也感受

到了年轻人强烈的敬老爱老之情。这不仅提

升了老人们的生活质量，也赋予了养老行业新

的活力。

年轻一代在养老行业追寻梦想的过程中，

他们用自己的激情和智慧，给我们展示了一个

充满希望和活力的养老行业前景，让我们一起

期待他们在这个领域绽放更耀眼的青春之光。

用青春守护最美“夕阳红”
文//宇凡
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《拯救嫌疑人》虽然说不上有多么优秀，但

在好几周各种无聊片子的衬托之下，它水准线

之上的悬疑铺设倒也足够令人度过一个愉快

的周末夜晚。

相比“宣传得极为高大上，却让人看得如

坠云雾”的《河边的错误》，《拯救嫌疑人》可以

说是通俗易懂，老少咸宜，仍旧是环大陆犯罪，

最终也仍需依法治国。

但看了以后，总有些“槽”不吐不快。

《拯救嫌疑人》是当下中国电影市场极其

典型的电影，就是所谓“抖音化”电影，大致表

现是：其一，什么题材火就想沾一沾。本片女

性导演，女性主演，眼下很火的女性议题自然

也是要掺合一下的。其二，情节的逻辑不重

要，情绪则要给到位。电影故事里的凶杀案的

被害人，是花季少女，生前被富家子弟男友精

神控制、药物控制，死后还要被互联网污名化，

电影自然要安排代表正义的张小斐在法庭上

激情演说一番。其三，感情牌是必须打的。这

部片子的母女情深不是一对，而是两对，两位

母亲的共同点就是为了女儿可以不顾一切，在

爱的天平上，正义和生命都可以暂时放到一

边，为了过份追求反转的不可预料性，人物的

合理性丢失了，情感也就失真。

《拯救嫌疑人》是一部翻拍片，原片来自韩

国电影《七天》。它围绕一桩为犯罪嫌疑人辩

护的故事而展开，张小斐在片中扮演知名律

师，专为弱势群体辩护，胜率极高，同时她是一

位单亲妈妈，有一个小女儿。故事的起因是女

儿被绑架，绑匪要求她为一名因杀人而一审裁

决死刑的嫌疑人辩护，而二审开庭时间仅剩下

几天时间，绑匪的通牒是：嫌疑人胜诉，女儿

活，败诉，女儿死。

从情节线索上而言，这个故事本身当然是

充满悬疑的，嫌疑人是否真的有罪？绑匪是

谁？为何要帮助嫌疑人脱罪？真正的凶手是

否另有其人？等等，在看电影的过程里，观众

一直带着这样的疑问，也有所谓最后“反转”的

预期，但由于此前片子对最后反转涉及的角色

着墨太少，其观感就是“硬反转”、“瞎反转”，角

色就是一帮被导演与编剧随意拿捏、翻转的工

具人，那种把观众当傻子，“没想到会是这样

吧”，“我很厉害吧”的即视感很重。反转用在

剧情里就算了，电影还要拿它们打感情牌，实

在是厌烦得很。

至于演员，李鸿其的表演还不错，期待他

更多的角色了。王子异的表现超过预期，真像

一个神经病，反应和表现都超过预期。惠英红

不愧影后，那双含着泪的眼睛真好，什么叫表

演控制，这就是。

只有原先期待的张小斐有点低于预期了，

整场戏看下来，我都没从她那里入戏，大屏幕

上审视她，有点明白她为什么那么晚才红起来

了，确实还是差了点火候。

图左为谢雨城，图右为刘小菲




